
蚁患成灾
家里门框被吃掉１米

4月1日，记者来到红谷新城2栋1
单元１楼住户张冬家里。在其家门口
的台阶上，记者看到几只白蚁。张冬
说，这些都是小区绿化带飞进来的。随
后，张冬带着记者在家里转了一圈，指
着新换的门框说，当时这里白蚁最多。

“去年年底在纱窗上发现了几只
长有翅膀的虫子，拍照片问了朋友才
知道是白蚁，于是立即联系防治白蚁
的专业人员前来消杀。但当时疫情防
控，对方不方便前来。一个月后疫情
缓和，再叫对方上门消杀，一打开门
框，里面全部是密密麻麻的白蚁，门框
也被吃掉了约１米高，太吓人了。”张
冬回忆当时的情景。

“请人消杀加上更换门框地板等
共花了 1.5 万元。因为公共区域和绿
化带的白蚁还没有消杀，家里都是实
木装修，很担心白蚁会卷土重来。”张
冬无奈地对记者说。

１栋 3单元１楼的叶大爷家也遭
遇白蚁的侵袭。叶大爷说，他家阳台
的一个角落全都是白蚁。同样的情况
还出现在 26栋 3单元 1楼业主王献山
的家里，他告诉记者，家里的门框也被
白蚁吃空了。

记者了解到，小区大部分一楼业
主家里都曾出现过白蚁，高层住户的
情况稍微好点。

业主质疑
房屋有没有做防治措施

为什么突然会出现这么多白蚁
呢？有业主怀疑，开发商在做小区基
建时，没有对房屋采取白蚁防治措施。

一楼住户褚子贤告诉记者，如果
当初基建采取了白蚁防治措施，那么
白蚁不会那么早出现。“按照相关规
定，新建楼盘开发商是要和白蚁防治
部门签订《新建房屋白蚁预防合同》，
如果没有签订合同，房管部门是不会
验收的。”褚子贤说。

随后，记者来到红谷新城物业公
司。物业经理罗坚告诉记者，当初小
区开发商是做了白蚁防治的。对于业
主家频频出现白蚁，罗坚称，已经向新
建区房管部门进行了汇报。“白蚁防治
站工作人员也来到业主家进行了调

查。我们还在业主群里通知了家里发
现白蚁的业主来物业登记，目前正在
统计具体有多少户。近段时间是雨
季，消杀效果不好，要等天气晴朗才能
进行。”

房屋基建是否采取了白蚁防治措
施？对此，新建区白蚁防治站站长张
进介绍，确实做了，否则房屋是无法通
过验收的。当记者提出能否看下当时
的合同？张进称，时间太久了，一下子
找不到，找到后，再和记者联系。截至
4月 7日记者发稿时，张进也未给记者
提供当时的白蚁防治合同。

制订方案
消杀费用无需居民支付

记者又来到了新建区房管局，找
到该局局长熊辉。熊辉介绍，红谷新
城一期项目于 2009年开工建设，共有

33栋建筑。在房屋建设过程中，新建
区白蚁防治站以当时的施工条件，按
照白蚁预防技术规程对房屋基础部分
进行了预防施工。

对于业主家中出现的白蚁，熊辉
称，是小区绿化带和树木上的白蚁入
侵。据调查，目前红谷新城 33栋建筑
已有 24 栋共 44 个单元楼道发现过白
蚁，有24户报告家中出现白蚁（多数为
分飞蚁），少数是工蚁危害家具、门套
等设施。

“已经确定了消杀白蚁的方案，费
用由当地政府、开发商和物业出。除
了业主家里，还将对小区的公共区域
和绿化带进行消杀。一等天晴，专业
人员就会到红谷新城进行集中统一消
杀。”熊辉称。

防治漏洞
未包括公共区域和绿化带

记者获悉，现有的《南昌市城市房
屋白蚁防治管理办法》于2001年3月1
日施行。办法所称房屋防治是指新
建、改建、扩建、装饰装修房屋的白蚁
预防和对原有房屋的白蚁检查与灭
治。但是，对小区公共区域和绿化带
的白蚁防治没有相关条款规定，存在
漏洞。而将于5月1日颁布的《南昌市
房屋使用安全管理条例》，对小区公共
区域和绿化带、树木移植的白蚁防治
也没有相关条款，值得引起有关方面
关注和重视。

一名白蚁防治部门专业人士坦
承，以上相关条例确实没有对小区公
共区域和绿化带白蚁防治的内容，目
前尚属空白。该人士称，有房屋的白
蚁就是由树木移栽时带来，树木在苗
圃就有白蚁，移植到小区绿化带，白蚁
也随之而来。如果不将绿化带树木的
白蚁进行消杀，会蔓延至居民家里。

如何解决这一问题呢？新建区白
蚁防治站工作人员陈向东建议，可以
采取政府购买服务的方式将小区公共
区域和绿化带纳入房屋基建白蚁防治
范围。

采访中，记者了解到，白蚁防治还
存在一些困难。有一些县的白蚁防治
所人员老化、青黄不接，甚至有的所仅
有 3 人。白蚁防治药水对身体有害，
也有人不愿意从事此项工作。此外，
白蚁防治楼盘的面积范围很大，防治
经费紧缺也是一个原因。

近日，“鸡娃”这个热词流行网
络，指的是父母不断给孩子“打鸡
血”，不断给孩子安排学习任务及
课程，不停鼓励孩子去拼搏的教育
行为。由此还衍生出素鸡、荤鸡、
家鸡、自鸡等等，引起颇多争议。

作为教育中不可或缺的一环，
父母的重要性不言而喻。笔者认
为，“鸡娃”反映出当今家长对孩子
教育的重视程度。从这个角度看，
似乎无可厚非。那存在争议的究
竟是什么？

也许这个例子可以管窥见
豹。上海一个 5 岁的孩子拥有了
一份长达 15 页的简历：中文识字
量达 1500 字，英文年阅读量 500
本；两岁开始跟唱诗歌，5岁会背百
首古诗；了解浮力、重力、热胀冷缩
等基本知识……对此，有网友自叹
不如，但更多的网友并不赞同，认
为孩子从小背负了过重的压力，不
利于健康成长。

毋庸置疑，这个孩子堪称“鸡
娃”典范。但笔者认为，孩子的天
性是快乐玩耍，与实际需求不符的

超负荷学习，必然会占据原本无忧
无虑的游戏时间。即使掌握了大
量同龄儿童难以企及的知识，但这
真的是孩子自己想要的吗？！

可怕的是，“鸡娃”大军还在
前赴后继不断涌现，一些曾经对
此嗤之以鼻的家长，一旦孩子步
入学龄后，也不由自主地活成了
当初讨厌的样子。一些家长还自
发“划圈”，建立各种“鸡娃”群，并
规定邀请制，只有孩子优秀，家长
才会被拉进群里。于是，群里每
天都晒着各种“鸡娃”计划和成
果，令人唏嘘。

事实上，“鸡娃”现象的背后，
是社会竞争压力低龄化的体现。
为了早日拿到名校敲门砖，家长们
不愿孩子在起跑线上落后哪怕一
米，不得不始终处于百米冲刺的加
速状态。然而，成人都感到“压力
山大”的精神状态，孩子又如何能
承受得起？！

教育存在竞争，但教育更应该教
会孩子如何面对竞争。孩子的成长
自有规律，家长们更应该学会如何顺
应规律，合理安排。儿童散学归来
早，忙趁东风放纸鸢。留住孩子本应
拥有的天真烂漫，趁早开始吧。
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欢迎扫描二维码下载江西新
闻客户端，进入“党报帮你办”频
道，反映你遇到的问题，我们将及
时帮你问、帮你办。
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一吐为快一吐为快

让孩子成长之路少些“鸡娃”
陈 璋
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本报记者曹诚平 通讯员杨曹

“这些蜂蜜总算卖出去了，民
警帮了我一个大忙！”近日，武宁县
横路乡村民谈会林一边将蜂蜜打
包装车，一边向民警连声道谢。

谈会林养了 200箱蜂，以前蜂
蜜大多是卖给返乡过年的在外务
工村民。由于今年很多村民响应
号召留在外地过年，蜂蜜没销路，
几个月下来，谈会林积压了 300多
公斤蜂蜜。4 月 1 日，横路派出所
民警在入户走访时得知此事，就在

微信朋友圈发消息，帮助谈会林卖
蜂蜜，但销量有限。

此时，有村民提供了一个信
息：一家装饰公司清明假期要组织
员工在武宁县培训，人数较多。民
警立即与装饰公司负责人取得联
系，果然，蜂蜜很快就被订完。

考虑到谈会林夫妇在短时间
内灌装这么多蜂蜜忙不过来，民警
又喊来几名辅警帮忙。随后，民警
带着谈会林驱车 1个多小时，将蜂
蜜送到装饰公司员工培训的酒
店。600多瓶蜂蜜卖出3万多元。

民警帮忙 滞销蜂蜜卖光了

本报记者 吴欣荣

“太好了，智能充电桩方便又
安全，给电动车充电再也不用从家
里拉电线了。”4月 6日，家住南昌
市东湖区滕王阁街道李家巷社区
的居民郜翾昱高兴地告诉记者。

3月初，滕王阁街道及社区党
员干部通过调查发现，辖区老旧小
区无专门停放电动车的场地，导致
部分居民将电动车乱停乱放，频频
出现消防通道被堵的现象。为给

电动车充电，有居民私拉乱接电
线，极易引发火灾。为尽快解决问
题，滕王阁街道以李家巷社区为试
点，科学合理规划场地，协调有关
部门，仅用 20 天就建了电动车车
棚，引进智能充电桩。

下一步，滕王阁街道将在辖区
范围内全面铺开安装智能电动车
充电桩，计划安装智能充电桩 20
处，可供 800 辆电动车同时充电，
初步解决老旧小区电动车充电难
题。

本报记者 陈 璋

“我们这里经常停水，平时自
来水里还会出现泥沙和杂物，希望
相关部门能尽快帮忙解决。”近日，
住在南昌县八一乡中心小学宿舍
楼的卢女士向江西新闻客户端“党
报帮你办”频道反映。

据了解，八一乡中心小学宿舍
楼的供水来自自建的水塔。由于
时间较长，水塔里长满了水草，埋

在地下的铁质水管也已生锈，经常
爆裂漏水。为解决问题，八一乡信
访办联合人大办、纪检组、水管站
与南昌县自来水公司协商，最终促
成该公司重新铺设管网，并给每户
单独安装进水管。

自 3月底至 4月初，仅 10余天
时间，涉及用水问题的 100余户居
民全部接通了放心的自来水。4月
6日，望着水龙头流出了干净的自
来水，卢女士露出笑容，连声称赞。

重新铺管 居民用上放心水

智能车棚 为电动车安“家”

蔡争玉 本报记者 徐黎明

“历经 6 年，房产证终于到手
了！”南昌市青山湖区站东街道昌
九小区二期 9至 11栋的业主，4月
6日向江西新闻客户端“党报帮你
办”民生频道反映，感谢各级部门
帮助他们拿到了房产证。

原来，该小区有 278套房子由
于竣工验收没过关，加上后期有部

分居民在顶楼违建，长达 6年未拿
到房产证。今年春节过后，昌九社
区将此事向站东街办反映。经
多次与开发商、城管、物业、房管
等部门协商，在得到居民同意
后，最终制定了解决方案。城管
部门拆除顶楼违建，再由开发商
解决验收问题。目前，该小区二
期 9 至 11 栋居民房产证正在陆
续办理和发放。

多次协商 房子终于有“证”

去年 12 月初，泰丰社区南昌搪瓷
厂宿舍的居民向江西新闻客户端“党报
帮你办”频道反映，他们房改后的宿舍
楼的楼顶年久失修，出现漏水现象，能
不能请相关部门把屋顶修修好，解决这
一困扰居民的难题。

记者现场走访发现，南昌搪瓷厂宿
舍除了屋顶隔空层破损严重，居民楼下
水管均为铁管，大部分已经生锈腐蚀，
其中有数根管子从中间部位断开，保留
的部分摇摇欲坠，存在极大安全隐患。
2栋居民邱考红告诉记者，小区住户多
数人工资不高，如自行出钱维修，恐怕
低层住户不肯出钱，而顶层住户又难以
承担。

记者将情况反馈至泰丰社区，社区
党支部书记龚雪介绍，泰丰社区是由南
昌搪瓷厂家委会改制而成，社区房屋分
别建于上世纪 50年代至 80年代，属开
放式小区，没有物业管理，居民缴纳的
卫生费仅够支付打扫卫生人员的工

资。居民没有缴纳物业费，也就没有维
修经费。如果需要维修，只有一条路可
以走，那就是提取房屋维修基金。龚雪
也表示，他们也知道宿舍楼存在安全隐
患和漏水现象，但因为维修基金难提
取，所以一直没有启动维修。

“房屋维修基金一直是南昌搪瓷
厂留守处直管，社区要成立业主委员
会才能提取房屋维修基金。”龚雪进
一步解释，社区居民大部分是年老体
弱的退休老人，没有人愿意牵头成立
业主委员会，维修屋顶一事因此久拖
未决。

如何扫除拦路虎？记者与泰丰社
区党支部书记龚雪多次找到南昌搪瓷
厂留守处、南昌市青山湖区湖坊镇政府
协调房屋维修基金一事，最终，南昌搪
瓷厂留守处同意将房屋维修基金移交
至泰丰社区代管。

在青山湖区房管局的指导下，泰丰
社区干部组织辖区居民联名签署同意
提取维修基金登记表，并提取了房屋维
修基金。随后，经社区居民代表多方比
价，最终确定了施工单位，并对施工过
程进行全程监督。

“经过 4个月的施工，对 12栋房屋
楼顶全面修缮了，还更换了下水管，已

经通过验收，总共花了 80多万元。”龚
雪说，顶楼的居民再也不担心房屋漏
水，安全隐患也消除了。

看到改造好的屋顶，以及更换到位

的下水管，泰丰社区居民们会心地笑
了。邱考红伸出大拇指说：“真是解决
了顶层居民的一块心病，也消除了房屋
的安全隐患。”

记者与社区干部多次协调 提取到一笔房屋维修基金

老旧小区屋顶漏水“顽疾”全治愈
几场雨下来，南昌市青山湖区湖坊镇泰丰社区南昌搪瓷厂宿舍的12

栋房子再也没出现往年的漏水现象，多年的难题今朝解决了，居民兴奋不
已。4月6日，看着全面翻新的屋顶，有居民赋诗：“改造费周章，党报来帮
忙，为民办好事，百姓齐赞扬。”
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本报记者 余红举余红举摄

▲维修后维修后，，楼顶整洁了楼顶整洁了，，也防水了也防水了。。

◀维修前维修前，，楼顶破损不堪楼顶破损不堪。。

新建小区现白蚁新建小区现白蚁 消杀方案已确定消杀方案已确定
小区绿化带成白蚁防治盲区，须引起有关方面重视

发现了白蚁怎么办？江西
农业大学农学院城市昆虫实验
室负责人王建国教授给出如下

建议：
一、紧闭门窗，不让分

飞白蚁入户。4 月至 6 月家
中先关好窗户，确认白蚁是
不是外面飞进来，若是外面

飞来零散几只可用杀虫剂喷
杀。傍晚发现白蚁纷飞，可以闭
户关灯，以免灯光引诱白蚁入户
建立种群。家中房前屋后，尤其
是一楼住户，不要堆积木材和木
质结构的东西，以免引“蚁”入
室。

二、不要擅自灭杀，请专业

人员进行防治。若是发现成群
白蚁，切勿擅自使用杀虫剂对白
蚁洞口进行喷洒，以免白蚁转移
进一步扩散，如果惊扰白
蚁，会给后续灭治增加难
度。最好的办法是收集样
本，联系专业防治机构，
使用专用药物。

邮箱：156719915@qq.com
电话：13767969000

本报记者 邹晓华

4月1日，家住南昌市新建区
红谷新城小区众多居民与记者谈
起白蚁话题，还心有余悸。他们
说，去年年底，好多业主发现家里
有白蚁，业主张冬家的门框被白蚁
吃掉了有一米高。一时间，小区人
心惶惶。对此，新建区白蚁防治站
负责人介绍，针对红谷新城小区出
现的“蚁患”，站里已经制定了方
案，待天晴就会上门消杀。

记者查阅南昌市出台的《南昌
市城市房屋白蚁防治管理办法》，
当中要求新建小区在基建时进行
白蚁防治。但是，这个要求只是对
房屋的基建范围，而对小区公共区
域和绿化带树木的移植却没有相
关规定，小区白蚁防治出现漏洞。
为此，有专家建议，公共区域绿化
带的白蚁预防应同样纳入小区房
屋基建范围，可以采取政府购买服
务的方式进行解决。

应对白蚁专家支招

白蚁将居民家中门框吃空白蚁将居民家中门框吃空。。 本报记者 邹晓华邹晓华摄


